

EJE DE TRABAJO 3

**CONFLICTOS
EN LAS
FRONTERAS**

EJE DE TRABAJO 3: CONFLICTOS EN LAS FRONTERAS

Prácticas y visibilización de los conflictos sociales. Agronegocios y campesinado. Propiedad de la tierra y acumulación de capital rentista. Los movimientos sociales rurales, los asociacionismos y la lucha por la tierra. Legalidad e ilegalidad: narcotráfico y trata de personas. La ciencia y el abordaje de lo rural.

COORDINADOR



Lisandro Rodríguez

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales -
UNaM
Argentina
lisandrorodriguez@gmail.com



Comentarista: Yanina Tetzlaff

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales -
UNaM
Argentina

OS BRASIGUAIOS E O MOVIMENTO DOS SEM - TERRA NA FRONTEIRA ENTRE O BRASIL E O PARAGUAI

João E. Fabrini

Universidade Estadual do Oeste do Paraná - UNIOESTE

O espaço de fronteira entre o Brasil e o Paraguai é caracterizado pela presença de conflitos sociais diversos dentre os quais se destacam aqueles existentes entre os camponeses e o agronegócio. Os conflitos entre os camponeses e o agronegócio na fronteira se expressam, principalmente, na luta dos camponeses despossuídos da terra que se organizam em diversos movimentos sociais. Destacam-se nesse contexto a organização e luta dos sem-terra e brasiguaios.

Os brasiguaios são sujeitos sociais meio-brasileiros e meio-paraguaios que estão territorializados precariamente na fronteira entre o Brasil e o Paraguai. Embora os brasileiros estivessem presentes na fronteira Leste do Paraguai desde o início do século XX, o sujeito social brasiguai foi forjado no contexto de migração e luta pela terra realizada nos movimentos sociais a partir da década de 1980 no Brasil.

A organização dos brasiguaios nos movimentos sociais está relacionada ao processo de saída do Paraguai, motivada por um conjunto de dificuldades vividas naquele país. São dificuldades de ordem econômica, trazidas pela expropriação derivada da expansão do agronegócio e modernização da agricultura no Paraguai; irregularidade na documentação das terras; carências de políticas públicas de assistência social, saúde, educação, dentre outras.

Se no passado recente (década de 1980) os brasiguaios se organizaram num movimento de luta pela terra, o Movimento dos brasiguaios, meio pelo qual se constituíram enquanto sujeitos sociais, nos dias atuais eles estão organizados, sobretudo no MST (Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra). Aliás, a luta dos brasiguaios pela terra no Brasil se constitui em base, juntamente com outros camponeses despossuídos da terra, para a emergência do MST a partir de meados da década de 1980, nos estados do Paraná e Mato Grosso do Sul. Muitos brasiguaios vinculados aos movimentos conquistaram terra em assentamento de reforma agrária no Brasil.

Mas, existe também na fronteira entre o Brasil e o Paraguai um brasiguai desvinculado dos movimentos de luta pela terra e trata-se de um sujeito meio errante, que vive e trabalha ora no Paraguai, ora no Brasil.

Forjada pelos meios de comunicação, principalmente, existe a compreensão de que todos os brasileiros que possuem terra ou trabalham na fronteira Leste do Paraguai, independente da sua condição social, são brasiguaios. Mas, diferentemente de brasiguaios, muitos brasileiros presentes na fronteira Leste do Paraguai são proprietários rurais do agronegócio, da soja principalmente, muitos dos quais têm terras ocupadas por campesinos paraguaios. Os proprietários rurais brasileiros do agronegócio são os que exploram, subordinam e expropriam campesinos paraguaios e brasiguaios.

Embora existam conflitos diversos nesse espaço de fronteira, como os conflitos pautados pela nacionalidade ou identidade, destacam-se aqueles conflitos derivados da apropriação desigual dos meios de produção no qual se destaca a propriedade da terra. A forma de apropriação da terra desdobra na forma de seu uso, ou seja, se uso camponês ou uso fundiário e empresarial-produtivo, nos quais a especulação, e não a produção, em muitos casos, é objetivo principal dos grandes proprietários. Portanto, é

a condição social de classe que identifica o sujeito, e não necessariamente a nacionalidade e a identidade dela derivada.

Assim, a fronteira entre o Brasil e o Paraguai, que em passado recente foi caracterizada pela presença do Movimento de Brasiguaios de luta pela terra, nos dias atuais, embora ainda esteja presente na fronteira o sujeito social brasiguai, eles estão organizados no Movimento dos Sem-Terra.

CONFLICTOS DE FRONTERA EN EL HÁBITAT POPULAR: BARRIOS Y ASENTAMIENTOS. ANÁLISIS DE UN CASO ESPECÍFICO EN LA CIUDAD DE POSADAS, MISIONES, ARGENTINA

Lucía Mariana Andrujovich

Laura Josefa Krujoski

Myriam Elena Barone

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales - UNaM

Los movimientos migratorios internos en la provincia y la región hacia la ciudad capital, las políticas de integración vinculadas al MERCOSUR, la relocalización de las familias por la Entidad Binacional Yacyretá y sus grandes obras de Infraestructura complementarias, el acelerado crecimiento demográfico, son algunos de los elementos que forman parte del proceso de transformación y expansión urbana de la ciudad de Posadas en los últimos cuarenta años. El conflicto por el territorio y el uso del espacio urbano se configuró como una problemática latente en las complejas relaciones que se dan entre Estado – políticas públicas - sujetos sociales, dinamizando los territorios y a los sujetos en búsqueda de proteger y garantizar el suelo urbano. Lombardo (2009) menciona que los actores sociales despliegan en sus territorios actividades, esquemas de organización, de distribución en el espacio, de pautas, normas, formas de relacionamiento que comparten (y de alguna manera se institucionalizan); pero así también, otras actividades y discursos que marcan los procesos de distanciamiento y diferenciación entre los mismos. Este trabajo analiza las disputas y conflictos que se visibilizan por el uso del espacio urbano entre las categorías de barrio y asentamiento, tomando como referencia la situación actual del Barrio Las Vertientes y el Asentamiento Santa Cecilia de la Ciudad de Posadas, Misiones con el objetivo de poner en discusión los elementos conceptuales que se utilizan a menudo para comprender estos procesos tales como conflicto urbano, hábitat popular, formas de diferenciación entre otros y que resultan insuficientes a la luz de acontecimientos y problemáticas que en las regionalidades toman características disímiles a procesos que se dan en las grandes urbes y capitales. Estos aportes, se realizan en el marco de los trabajos realizados desde el Proyecto de Investigación “Ocupación de Tierras y formación de Asentamientos en la ciudad de Posadas Misiones. Estrategias de luchas por la regularización y urbanización en el marco de las políticas de planificación urbana” de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones.

ASOCIACIONISMO EN LA FRONTERA: RELACIONES DE PODER Y CONFLICTOS EN EL MERCADO YERBATERO

Lisandro Rodríguez
CONICET - UNaM

El objetivo de esta comunicación es reconocer y explicar las prácticas asociativas (respecto de la producción y comercialización) de los pequeños y medianos productores de yerba mate. Los cambios en el modelo de acumulación repercuten de manera directa en las entidades asociativas. A partir de este enunciado se pondera el paso de la lógica asociativa a la empresarial. La óptica está puesta en la reproducción social y en las estrategias adaptativas de este sector del agro regional nordestino. Las relaciones de poder y los conflictos se encuentran -históricamente- en el escenario de esta agroindustria, por los que forman parte sustancial para este trabajo.

Las acciones colectivas y las prácticas asociativas representan una herramienta de análisis clave en el agro de una región marginal y de frontera, al facilitar su articulación con los mercados de productos e insumos agropecuarios y de crédito, con el propósito último de mejorar el nivel de vida de las familias rurales y aumentar su peso en la economía agropecuaria y en la dinámica social. Entonces, el estudio de las instituciones asociativas (aspecto económico) resulta fundamental para dar cuenta del nexo entre los productores yerbateros y los procesos de valorización del producto. Además, se pretende evidenciar cuáles son las estrategias y metodologías desplegadas tanto por el Estado (nacional y provincial), como por emprendimientos privados en la promoción del desarrollo regional, al tiempo que procura observar el grado de inclusión social y la implementación de políticas públicas al interior de la región.

Las fuentes para este estudio de perspectiva histórica y regional lo conforman las memorias y balances de las entidades asociativas (cooperativas), como así también datos oficiales de las distintas dependencias del Estado (provincial y nacional). Las entrevistas semi-estructuradas a actores claves complementan el corpus documental.

ESTADO, ACUMULACIÓN DE CAPITAL Y CONFLICTOS TERRITORIALES: LA ACTUALIDAD DE LA LUCHA POR LA TIERRA EN EL NORDESTE DE LA PROVINCIA DE MISIONES, ARGENTINA

Sebastián Ramírez
Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales - UNaM

Hacia fines de siglo XX, la creciente concentración de la tierra en manos privadas y el aumento en la escala productiva vinculada a la actividad forestal, convirtieron al nordeste de la provincia en un verdadero laboratorio de conflictos territoriales.

Durante 2004, cuando la pugna desatada entre población rural y empresas forestales por la ocupación espontánea de terrenos alcanzó una notable agudeza, se sancionó la Ley N.º 4.093 o "Plan de Arraigo y Colonización", por la que se declararon de utilidad pública 75.000 Ha. de propiedad privada dedicadas a la explotación de monte nativo.

Una década más tarde, luego de innumerables negociaciones entre las compañías forestales y el Estado por el precio de las fincas, este último pagó \$23.000.000 por poco más de la mitad del total fijado en el Plan (38.000 Ha.); las cuales quedaron bajo

diferentes formas de tenencia, a cargo del Instituto Provincial de Desarrollo Habitacional (IPRODHA). Desde entonces, se abrió un nuevo ciclo en el proceso de lucha por la tierra, donde las familias ocupantes para regularizar su situación dominial deben pagar una renta anual a dicha entidad.

Este escrito tiene como propósito analizar la relación existente entre Estado y compañías forestales entre 1995 y 2015, sosteniendo que concentración y aumento de la productividad forestal se vieron favorecidas por la presencia de un aparato estatal decidido a garantizar la reproducción del capital en esta rama, a través del otorgamiento de subsidios al sector.

Del mismo modo, se buscará dar cuenta de la situación actual del conflicto advirtiendo que, bajo las condiciones impuestas por el Estado para la regularización de sus terrenos, los ex productores ocupantes se convirtieron estrictamente en contribuyentes del IPRODHA.

POLÍTICAS DE ACCESO AL SUELO URBANO: ROL DEL ESTADO EN EL MUNICIPIO DE PUERTO IGUAZÚ, MISIONES

Brenda Melina Villalba

Universidade Federal da Integração Latino Americana - UNILA

La proliferación de villas y asentamientos informales y/o irregulares constituyen una de las problemáticas urbanas más constantes de las ciudades, afectando el crecimiento y la planificación urbana. La falta de políticas públicas del acceso al suelo urbano impacta caóticamente en el hábitat de los sectores más pobres y vulnerables. El municipio de Puerto Iguazú se presenta como un escenario de embates urbanos y sociales ante las demandas de un proceso de reordenación urbana y de la actuación de programas sociales orientados a la calidad de vida y de vivienda de las personas, ya que las políticas públicas orientan al acceso al suelo urbano son fundamentales para el cumplimiento de las necesidades básicas satisfechas del ser humano. El objetivo de esta ponencia es identificar cuáles son las políticas de acceso al suelo urbano, comprender el rol de Estado ante las problemáticas socio- espaciales y a partir de ello, demostrar la importancia de tales políticas para los ciudadanos. Para ello, la metodología empleada en esta investigación es el abordaje bibliográfico y exploratorio basado en la literatura y documentos oficiales de las instituciones participantes, con el intuito de lograr los resultados esperados en base a los objetivos planteados ante la problemática presentada.

TERRITORIO EXTINTO: ANÁLISE DOS DISCURSOS E PRÁTICAS GUARANI SOBRE AS TERRAS TRAGADAS POR ITAIPU BINACIONAL

Clovis Antonio Brighenti

Universidade Federal da Integração Latino Americana - UNILA

No dia 13 de outubro de 1982 as comportas da hidrelétrica de Itaipu Binacional foram fechadas. Esse ato não acabou apenas com o maior salto por volume d'água no mundo, conhecido como Sete Quedas, mas também com o território Guarani nas margens do Rio Paraná ou o Paraná Rembe, cujas terras eram as que restavam aos

Guarani após o processo violento de colonização e, segundo Bonomo, esse seria o território de origem dessa população. Concomitante a construção e instalação da referida obra identificamos dois momentos distintos: o sarambi ou esparramo, durante a construção do lago; posteriormente iniciam processo de reagrupamento e reorganização das relações sociopolíticas. A presente proposta de comunicação oral busca analisar as dinâmicas da territorialidade do povo Guarani no Cone Sul da América a partir dos conflitos que emergem nas fronteiras, no caso, no conflito com Itaipu Binacional. Analisaremos esse conflito e os mecanismos de resistência na perspectiva da histórica do povo Guarani seus processos de lutas históricas e contemporâneos no campo político e jurídico. Esse tema não está dissociado da questão das fronteiras nacionais, criadas e recriadas pelas Coroas espanhola e portuguesa e refeitas pelos Estados Nacionais, são, em grande medida, responsáveis por conduções históricas diferentes dos Guarani presentes nos referidos Estados. Segundo Melià, os Guarani “estão agora separados e divididos por fronteiras nacionais arbitrarias. É uma grande injustiça histórica. Como o Muro de Berlim dividia o povo alemão, levando-o para duas histórias diferentes, as fronteiras pretendem fazer o mesmo com o povo Guarani”. Na medida que os Guarani se mobilizam em torno da conquista dos direitos avançam também as informações errôneas e preconceituosas de que são estrangeiros. Tendo figurado como protagonista em diferentes contextos e conflitos, como a aliança Guaranítico-jesuíta e a conseqüente guerra travada pelos impérios ibéricos, a Guerra da Tríplice Aliança, a criação do reservatório de Itaipu etc., este povo viu seu território ser transformado em mercadoria. Na contemporaneidade, os Guarani têm construído diferentes mecanismos de enfrentamento às adversidades, como a ressignificação de sua cosmologia e reorganização sociocultural para assumir uma nova postura diante das adversidades, além da reinterpretação e ressignificação das relações com a terra e o território. Nos contínuos processos de construção e transformação de suas concepções territoriais surge um novo elemento, a retomada de terras enquanto instrumento de resistência. Durante suas mobilidades territoriais, encontram por seus caminhos o substrato da modernidade capitalista, com a divisão do espaço em áreas de produção, devastadas pelo agronegócio, e áreas de proteção ambiental. Ao mesmo tempo que questionam as fronteiras geográficas, reafirmam as fronteiras étnicas, culturais e territoriais.

DISCUSIONES Y REFLEXIONES SOBRE LOS APORTES DE LA AGROECOLOGÍA AL SECTOR AGROPRODUCTIVO DE MISIONES

Mercedes Pilar Cifuentes

Priscila De Lima

Iván Riquelme

Johann Ezequiel Sand

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales - UNaM

A partir del avance de la “Revolución Verde” que se impone en los años noventa como modelo hegemónico en la producción agrícola (producción a gran escala de monocultivo, grandes concentraciones en la producción de tierras, la tercerización del trabajo rural, la utilización de semillas transgénicas y agrotóxicos) desde distintos ámbitos académicos, políticos y sociales buscamos visibilizar los impactos negativos

que conlleva la implementación de este modelo productivo en los principales cultivos de la región, es decir, tabaco, horticultura, yerba mate y té.

Autores como Sarandon (2015) relatan que, como reacción a este modelo productivo, emerge la agroecología como enfoque y paradigma de las ciencias agrarias que pretende aportar estrategias y criterios para el diseño evaluación y manejo de agroecosistemas sustentables

Misiones es una de las provincias con mayor población rural del país y tiene la particularidad de que las prácticas, que llevan a cabo los productores, mixturan ciertas características del modelo de la revolución verde en sus minifundios con prácticas “tradicionales” en el manejo de la tierra, los cultivos y la cría de animales. En cuanto a la agroecología, esta provincia merece una atención especial, ya que, por un lado, es uno de los lugares con mayor biodiversidad del país y por otro, muchas organizaciones y personas luchan en la defensa de las chacras mixtas.

En este trabajo, presentamos algunas discusiones sobre los conceptos que aporta la agroecología como campo científico para el abordaje de lo rural. Luego, tomamos dos casos relevados en nuestros trabajos de campo para las tesis de grado y maestría, las mismas se desarrollan dentro del equipo de investigación “Estrategias Asociativas, Políticas Públicas y Desarrollo Rural en la Provincia de Misiones” FHyCS. En primera instancia presentamos el caso de las “dos mil hectáreas” ubicadas en cercanías de Puerto Iguazú y en segunda instancia, la comunidad Yacutinga en cercanías de Gobernador Roca, en la provincia de Misiones.

El objetivo de nuestro trabajo consiste en presentar algunas de las discusiones teóricas aportadas por la Agroecología para el desarrollo local agroproductivo, con el aporte de los casos empíricos relevados en el trabajo de campo.

Para la realización de este trabajo, problematizamos el modelo agroproductivo hegemónico y actual en la provincia de Misiones. La metodología llevada a cabo consistió en la realización de entrevistas informales a referentes académicos vinculados al agro misionero. Asimismo, trabajamos sobre teorías construidas por científicos, alguno de ellos científicos sociales, pertenecientes a otras academias nacionales e internacionales. Por último, realizamos charlas informales y abiertas, así como observaciones en las localidades de Puerto Iguazú (las “dos mil hectáreas”) y en Gobernador Roca (Yacutinga) para poder tener un primer acercamiento exploratorio en el campo.

MEGAPROJETOS ECONÔMICOS E DINÂMICAS DA FRONTEIRA: UMA ANÁLISE DOS MOVIMENTOS SOCIOTERRITORIAIS (AMAPÁ - BRASIL, SANTA CRUZ E TERRA DO FOGO - ARGENTINA)

Roni Mayer Lomba

Universidad Nacional de La Patagonia Austral - UNPA
Universidade Federal do Amapá - UNIFAP

O trabalho é uma pesquisa de pós doutorado realizado na Argentina desde abril de 2018. Objetiva analisar o impacto dos recentes projetos de desenvolvimento apresentados em duas regiões da fronteira sulamericana, um estado do Norte da Amazônia e o Sul da Patagônia e a concepção dos movimentos de defesa do território diretamente afetados. Embasado no materialismo dialético, na acumulação por capitalização e espoliação percorremos ambos espaços fronteiriços entrevistando

envolvidos em coletivos e suas percepções. Conclui-se que historicamente a fronteira continua concebida no ideário de espaços vazios, a imposição dos interesses capitalistas nacionais e estrangeiros. No Amapá a organização social tem sido um pouco mais efetiva frente a expansão recente do agronegócio, do desmatamento, do impacto da criação de represas para geração de energia e defesa dos povos originários, fatos que possibilitaram alguns avanços (mesmo tímidos). No sul da Argentina, a razão de escasso povoamento e urbanização mais intensa faz com o que os coletivos sejam mais frágeis, em muitos casos relacionados a defesa ambiental, conseguiu lograr raros êxitos. Soma-se isso o forte papel do setor público como grande fonte empregadora e a possibilidade de geração de algum trabalho nas atividades extrativas, tem esvaziado os movimentos socioterritoriais locais. Assim também explica o nebuloso processo recente de valorização da natureza pela expansão dos Parques Nacionais a partir de investimentos estrangeiros em áreas de grandes fontes de recursos (minerais, aquíferos e outros).